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Projet de parc éolien de Saint-Valentin
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Bonjour messieurs les commissaires,

Je suis une citoyenne de St-Valentin, je me nomme Jacynthe Desnoyers, je vis ici depuis 29 ans
et je suis née ici.
Lorsque j’étais petite, j’essayais d’imaginer ce que notre chez-nous allait ressembler dans 50
ans. J’imaginais des maisons partout dans les champs, la tranquillité disparue. Jamais je n’aurais
pensé que des éoliennes apparaissênt dans le décor, je crois que ça n’existait pas dans mes
pensées à 8 ans des machines comme ca, mais aujourd’hui, avec tout ce qui apparait dans les
banlieues des villes et la quantité de terres agricole qui disparait a vue d’oeil pour être
remplacée par des projets domiciliaires, je crois que les éoliennes ici sont une bénédiction. Elles
vont empêcher justement ce grugeage des terres agricoles, puisqu’aucune habitation ne pourra
se trouver a moins de 750m d’elles. Ma vision d’enfant était beaucoup plus effrayante que des
poteaux avec des pales qui tournent, etje ne pense pas que les autres résidents de mon coin
d’enfance seraient heureux de voir la population et les habitations se multiplier avec les années,
leur tranquillité serait beaucoup plus perturbée que la vue qu’ils ont des montagnes.

A la lumière de tout ce qui s’est posé comme question lors de la première partie des audiences,
je suis d’avis que cette partie n’est utile que si les opposants veulent bien écouter les questions
et les assimiler. Les croire aussi. Mais l’opposition a si bien fait son travail que les gens en
désaccord ne verront jamais que ce qui ne les satisfait pas.

Air Énergie TCI est arrivé en 2006 avec un projet de parc éolien dans la région. Mon conjoint et
son père on été approché pour installer des éoliennes sur leur terre. A mesure que le projet
avançait nous étions mit au courant des diverses étapes franchies.

Je me souviens bien d’une rencontre qui a eu lieu au village. Sans y avoir assisté, mes parents y
sont allés, c’est leur photo sur le journal, quelques jours plus tard, concernant cette rencontre,
qui m’est restée dans la tête. Je crois que c’était en 2007. A cette époque, tous les gens avaient
reçu une invitation pour cette rencontre. Durant la séance de question, nous avons appris le
nombre de gens présent a cette rencontre. Il n’est pas très élevé, mais comme nous ne pouvons
pas aller chercher les gens chez eux, il est difficile d’en vouloir a qui que ce soit.

Selon mon opinion, la vague de contestation que nous subissons aujourd’hui, aurait dû
commencer a cette époque. Comme personne ne s’est manifesté, il a été supposé que la
majorité des gens était en faveur du projet. Le développement c’est donc continué. Le plus
farfelu dans toute cette affaire, c’est que des gens farouchement opposé aujourd’hui étaient au
courant de ce projet a cette époque. En 2009, le CCU de St-Valentin a approuvé l’implantation
de 18 éoliennes sur le territoire, et en a rejeté 3. Ce n’était que des recommandations, mais ils
avaient tout de même le pouvoir de toutes les refuser ou bien de partir à l’instant s’ils étaient
contre ce projet. Ce qu’ils ont fait un an plus tard. Quelques membres de ce comité on formé le
groupe Don Quichotte et on commencé a mettre des idées dans la tête des gens. Et aujourd’hui,
annoncent qu’ils se sont battus depuis le début pour empêcher ces éoliennes de s’installer ici. Je
trouve cette attitude d’une hypocrisie flagrante. Le doute est permis concernant ce groupe,
toutes les rumeurs entendues ne viennent pas de rien...
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Je ne veux pas attaquer des gens pour rien, je ne suis pas du genre a me mettre sur la place
publique pour faire entendre mon point de vue, mais cette campagne d’opposition sur les
éoliennes a pris un mauvais chemin, elle est allé trop loin. Les moyens utilisés pour attiser la
colère des gens était du plus mauvais gout. Des dessins circulaient a répétition pour monter les
gens contre ce projet.
Un projet qui en soit n’est pas si terrible que ça. Des éoliennes qui font de l’électricité. Chose
que nous avons tous besoin. Et même si elle n’est pas pour nous, notre village de St-Valentin a-t-
il perdu la signification de son nom??L’amour se présente sous différente forme.

Ce projet nous permet de recevoir des redevances pour la municipalité, donc chaque citoyen de
St-Valentin vont bénéficier. Les agriculteurs aussi recevront une part, des gens valeureux qui
travaillent dur et ne scint jamais assez récompensés pour le travail qu’ils font. Si eux on accepté
que des éoliennes viennent sur leur terre, je ne vois pas pourquoi tout les autres qui n’ont pas
de terre s’inquiète d’elle. Cette terre sera protégée et améliorée par ces travaux, de nouveaux
chemins ou l’amélioration des chemins existant permettront aux cultivateurs de profiter encore
plus de leur espace.

Il est évident que ces éoliennes ne seront pas invisibles pour les voisins. Nous devrons faire un
effort si jamais nous trouvons qu’elles sont dures au regard. Personnellement je suis allée visiter
un parc d’éoliennes en Ontario, dans les mêmes conditions de vie qu’ici. Un milieu agricole, plat,
quelques arbres. Je n’ai pas trouvé que ces machines juraient avec le décor, elles ajoutent
quelque chose de nouveau, et nous finissons par les oublier.., si nous le voulons bien.
Nous parlons d’éoliennes, pas de cheminées d’usine qui crachent un panache de fumée a
longueur de journée.

Les différents consultants et experts présent lors des séances de questions ont tous émis le
même résultat, que ce soit le promoteur ou le ministère, les effets sur la santé ne sont pas
encore prouvés. Et je serais porté à le croire, puisque depuis les années où les éoliennes sont
présentes, ici en Gaspésie et ailleurs dans le monde, si impact négatifs et majeurs il y aurait a
cause de ces éoliennes, il y a longtemps qu’un organisme ou ministère quelconque aurait émis
une restriction sévère contre ces éoliennes, mais aujourd’hui encore, personne ne peut
s’entendre clairement sur le sujet. Il en va de même pour d’autres sujets d’inquiétudes soUmis
Le tourisme et la valeur des maisons. Depuis toutes ces années, personne n’est en mesure de
spécifier clairement si les éoliennes on oui ou non un impact majeur sur ces sujets. Il est vrai
qu’un parc éolien dans un milieu comme le notre est nouveau et pas très répandu dans le
monde, il est d’autant plus difficile de prévoir les impacts de ce parc sur les différents milieux de
la région, mais si ca marche pour d’autre milieux, je ne vois pas pourquoi ça ne marcherait pas
ici.
Je voudrais, dans ce sens, remercier tous ceux qui, publiquement, disent qu’ils sont fiers et qu’ils
ont hâte que le parc éolien se construise. Pour l’attrait des installations et l’argent que cela va
apportera notre municipalité,.ces gens font preuve d’un bel altruisme dont tout le monde
devrait prendre exemple.

Le seul problème de ce projet est la fameuse ligne électrique qu’Hydro-Québec doit construire
pour relier le parc éolien au poste électrique de Napierville. Cette ligne soulève beaucoup plus
de colère que les éoliennes a mon avis, parce que des pylônes c’est encore plus laids que des
éolienne- toujours cette question du beau qui nous chicotte-et Hydro-Québec a le droit lui de
passer là où il veut, tant que ca coute le moins cher possible. Pas d’étude d’impact, seulement
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des tracés projetés pour choisir entre un mal ou un autre. C’est dur de ce faire imposer quelque
chose que nous ne voulons pas, etje ne peux rien dire qui ne soit une rengaine de ce que l’on dit
toujours; faire des concessions, accepter pour les autres, etc., mais soyons réalistes et honnête
dans ce dossier, seul l’orgueil fait le poids dans le refus catégorique de certains agriculteurs de
laisser passer cette rangée de pylônes dans leur champs, quand on n’a pas voulu accepter des
éoliennes chez nous il est difficile d’accepter les pylônes, mais quel est le moindre mal??
Accepter de piler sur notre orgueil et négocier des emplacements adéquats avec Hydro-Québec
pour mettrela ligne et en retirer des avantages ou bien les laisser passer, par leur pouvoir
d’expropriation, sans rien recevoir en retour? -

Je suis pour les éoliennes et e changement, l’évolution de notre société qui demande toujours
plus, et ce n’est pas demain matin que ça va changer. Ce beau projet d’éoliennes qui ce met en
branle ici, chez nous demande une certaine dose de courage pour affronter ceux qui ne veulent
rien savoir du changement. Si le projet aurait été d’une centrale nucléaire ou une usine de
charbon le problème aurait été tout autre, jamais moi-même je ne l’aurais accepté.. Mais
partout, les villes prennent de l’expansion et ce développe a une vitesse extrême, les magasins
de grandes surface et autres boutique empiète a un rythme effréné sur les terres agricole, les
autoroutes surgissent des champs pour diminuer le trafic urbain, et nous, nous avons la chance
d’avoir le projet éolien dans notre région, un domaine qui ne nécessite pas de stationnement
gigantesques, ni de locaux immenses, pas de nouvelles routes, mais l’amélioration de celles qui
sont déjà en plàce.
Bref, les seuls impacts réels que les éoliennes auront dans notre coin, sont d’ordre visuel, mais
je suis sure que lorsque tout sera fini, on se dira « mais c’est juste ça », et ensuite on continuera
notre petite routine comme nous le faisons depuis toujours. Plein de changement sontsurvenus
depuis la nuit des temps et n’ont pas aggravés notre façon de vivre.

Je voudrais prendre l’occasion pour lancer un message à tous.
Je crois en la bonne entente de tous nos citoyens et voisins des autres villages, nous nous
connaissons depuis longtemps, nous avons bataillé pour des sujets et d’autres, nous aimons
notre région et nous avons toujours vécu en harmonie avec tous. Si ce projet est accepté, je
souhaiterais que nous nous assurions que les impacts envisagés sont bien présents, qu’ils soient
positifs ou négatifs. Ne nous jetons pas dans des plaintes interminables pour faire en sorte
d’exaspérer les gens. Il pourrait sortir du bien de ce.projet en bout du compte. Nous devons
cesser de toujours critiquer et s’opposer a tout ce qui peut changer un tant soit peu la vie
autour de nous. Évoluons et soyons heureux que d’autres personnes et nous même profitent de
ces projets.

Maintenant, au point où nous en sommes, je crois qu’il y a plus d’avantages a continuer dans le
projet et le mettre en fonction. Le mal est déjà fait de toute manière, les conséquences et les
marques de cette virulente opposition seront là pendant longtemps, mais si le projet ce fait, on
va pouvoir recevoir les redevances, la municipalité aura plus d’argent dans ses coffres, les
agriculteurs feront de nouveau projets avec l’argent reçu, ce qui améliorera leur qualité de vie
et les opposants auront le temps de ce faire acette nouvelle image de notre région. Si le projet
ne se fait pas, les agriculteurs qui ont accepté le projet auront toujours une pensée pour ce
projet qui les aurait aidés dans leur métier et le .ressentiment sera terrible face à ceux qui les
auront empêchés d’améliorer leur qualité de vie.
Je crois que les éoliennes de st-valentin nous apporteront un changement positif dans le village.
Elles serviront pour les générations qui viennent, dans la demande énergétique qui va aller en

4



grandissant. Nous sommes tellement dépendants de l’énergie que nous ne nous en rendons
même plus compte. Elle est devenu pour nous inépuisable alors quelle ne l’est pas. C’est
pourquoi j’approuve ce projet vert qui n’épuise pas notre planète.
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